
 

【沼田支部】 報告者：中村 能彦 

❀ 花いっぱい、爛漫の旅を楽しもう 

今年の春の天候はどうしたんだろう。春分の日の積雪を何十年か 

ぶりに体験しました。 

沼田地区は、伴・大塚・戸山と３地域から成り立っています。 

現在、「沼田」と名前が付くのは、沼田合同庁舎、沼田高校、戸山地

区の住居表示だけです。 

そして、沼田地区には日本の原風景があります。 

戸山地区には田園が広がり、伴、大塚地区は広島のベッドタウンと商

業施設があります。 

地域の道端や、公園、住宅には花壇やプランターに色々な花が定植さ

れ、四季折々に地域に潤いを与えています。 
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今年は寒暖の差が激しく、花の育成が中々難しいです。３月初旬に種まきを行ったマリーゴールドは

発芽まで時間が掛かり、しかも発芽率は５５％でした。その後に蒔いた千日紅も発芽するまで時間を要

しました。それでも季節が来るとそれらの花苗も多くの花を付けることでしょう。 

年々気候変化が大きくなる中、年間を通じて決まった花壇に決まった数量の花苗を定植するのは厳し

くなるばかりですが、その一方で、育てた花苗達が綺麗な花を付け、観る人の心を穏やかにする姿を見

ると何かほっこりします。 

沼田地区の花壇は主な場所で３４カ所あり、一通り巡ると約５０ｋｍになります。 

「春号」をお届けする頃は新緑がまぶしい季節です。さあ！薫風の中を爛漫の旅に出かけましょう。 

 

 

 

 

 

【安東支部】 報告者：上長者 辰雄 

❀ 早春の園芸作業 

園芸に携わる者にとって待ち遠しい春が訪れました。

この春、ボランティアで活動している「安佐南区花いっ

ぱい運動」の作業と我が家の私的な作業で、四つの園芸

作業を行いました。 

その概要は、次の通りです。 

①【「小さな音楽会」の観客に配布する花苗の育苗】 

本年５月、安佐南区役所で開催される広島文化学園大

学音楽学科の学生の皆さんの演奏による「小さな音楽会」 



 

に「安佐南区花いっぱい運動」がコラボレーションし、来場された皆さんにマリーゴールドの花苗をプ

レゼントすることを計画しています。気温の低い時期、温室施設がないので、我が家において室内管理

で発芽に挑戦することとし、３月上旬、マリーゴールド(フレンチ)の種蒔きをしました。育苗ケースを

昼間は日当たりの良い場所、夜間は暖房の効いた部屋に移動して管理し、５～６日で発芽(発芽率 70％)

しました。屋外に出し、週１回液肥を施し、本葉４枚に成長した４月上旬にポット上げを行いました。

「小さな音楽会」が開催される頃には、立派な花苗に成長するでしょう。 

②【「花いっぱい運動」花壇用花苗の育苗】 

４月上旬、安東公民館の育苗基地において、スタッフ全員で花いっぱい

運動で各自が管理している花壇に植えるマリーゴールト(フレンチ、アフ

リカン)、千日紅、ジニア、日日草、ハゲイトウの種蒔きをしました。気

温が上昇したのでマリーゴールドは５日(発芽率 70％)、千日紅、ジニア

は８日(〃60％)、ハゲイトウは１５日(〃50％)で発芽しました。しかし、

日日草は育苗ケース２個、全く発芽しませんでした。日日草の発芽適温は、

25℃前後であり、種蒔き時の最高気温が 20℃前後で発芽温度に達してい

なかったことが原因と推察されます。発芽した花苗をスタッフが交代で水

やり作業等を行い育苗中です。また、日日草の発芽失敗事案を教訓に、花

種それぞれの発芽温度を遵守して的確な対応をしようと思います。 

③【山藤の最終剪定】 

我が家には、道路沿いに山藤の老木１本があります。

藤は、常にツルが伸びて葉が茂り、日陰になって花が

咲かなくなるので、夏、秋にツルの繁茂状態により、

随時剪定することが必要です。また、春は、見栄えを

良くするため、花芽の付いていない枝や逆枝等を除去

する剪定が必要です。 

４月上旬、最終選定をしました。４月中旬、藤は満

開に咲き誇り、通行中の車両や歩行中の皆さんに満開

の藤を観て喜んで頂きました。 

また、数人の方が藤の花の写真を撮りに来られまし

た。 

④【アケビの人工受粉】 

我が家には、庭と玄関に小葉５枚のアケビの木があります。 

アケビは、自家不結実性（自分の花の花粉を雌しべに付け

ても実がならない）のため、結実をよくするためには、異品

種の混植が効果的です。また、同種のアケビで結実するため

には、他のアケビの雄花の花粉を雌花に人工受粉することが

必要です。４月中旬、それぞれの木に受粉を行い、現在１０

数個の小さな実が見受けられます。受粉が成功し、秋には沢

山の実が付くことを願っています。 



✿✿安佐南区花いっぱい運動✿✿ 
安佐南区では、区民のみなさんが主体となって区全体を花でいっぱいにしようという趣旨に基づき、

「安佐南区花いっぱい運動」を行っています。皆さんもぜひ、この運動に参加し、花壇づくりを始めて

みませんか。 

花いっぱい運動　花壇登録の流れ

●手続き

安佐南区地域起こし推進課へ連絡

その後、必要書類を提出

●花壇づくり作業の開始

必要に応じて初回に3万円分の資材

提供を行います。

●花壇づくり後

日々の世話、花苗の植え替え等

★花いっぱい運動 支部に参加

区役所から種や土・肥料などの提供が受

けられます。

★花と緑のまちづくり地域活動促進事業

3年以上の活動団体は緑政課の制度で資

材の支援を受けることができます。

花いっぱい運動の登録花壇には、緑の看板を設置して

います。令和６年３月現在で登録花壇は約 100 か所！

区内公共施設、公園、道路沿いなど区内の様々な場所に

花壇が設置されていますので、皆さんもぜひ探してみて

ください。 

また、花いっぱい運動の参加も大歓迎！ 

詳しくは、安佐南区役所地域起こし推進課までお問い

合わせください。 

そのほかにもこのような活動をしています 

 
✿花いっぱい運動推進委員会 

ボランティアの皆さんが種から育てた花を使っ

て、区役所の花壇づくりなどを行っています。 

✿花づくり講習会 

毎年、区内の公民館で「花づくり講座」を開講し

ています。花づくりの基本を学べます。 

✿✿花と緑で地域を元気にしませんか✿✿ 
問い合わせ先：安佐南区役所地域起こし推進課 ８３１－４９２６ 

✿花だよりの発行 

年 2 回（春季・秋季）、花に関する情報誌「花だよ

り」を発行しています。 

✿区ＨＰで花壇紹介 

花いっぱい運動に登録している花壇を区ＨＰで紹

介しています。 
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